

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 130 (1985)  
**Heft:** 7-8

**Artikel:** Autour du Pacifique  
**Autor:** Aerny, Francis  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-344620>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 30.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Autour du Pacifique

par Francis Aerny

Il est utile d'attendre un certain temps avant de revenir sur un sujet. Un événement isolé n'a guère de signification, tandis qu'il n'en va pas de même avec un faisceau de faits. En outre, l'ancienne appellation des régions a été utilisée afin de faciliter les rapprochements avec la guerre du Pacifique et de l'Asie (Indochine, Ceylan, Gilbert). Si la bataille de Guadalcanal a été si dure, c'est parce que le Japon possédait alors une chaîne de bases qui lui permettait de ravitailler et de renforcer les défenseurs de l'île.

En relatant brièvement les événements qui se sont produits durant la première partie de l'année 1985, nous suivrons un ordre géographique. Que s'est-il passé?

1. Une tentative de coup d'état soutenue par l'URSS a échoué aux Comores (8 mars).
2. A Ceylan, l'agitation des Tamouls a repris (mai).
3. L'URSS est toujours plus solidement installée en Indochine.
4. La flotte russe du Pacifique, renforcée, s'est livrée à des manœuvres d'une ampleur exceptionnelle.
5. Les pourparlers entre l'URSS et le Gouvernement des îles Gilbert se poursuivent; Moscou désirerait obtenir des facilités portuaires.

6. L'affaire de la Nouvelle-Calédonie, même si la presse n'en parle guère à l'heure actuelle, n'est pas close; il semble que la politique de Paris consiste à inciter les Caldoches au départ en laissant pourrir la situation. Quant à prétendre conserver des bases sur l'île, c'est une vue de l'esprit. Il suffit de penser à ce que sont devenus les ports de Bizerte et de Mers-el-Kébir malgré toutes les précautions prises.
7. Les liens unissant les membres de l'ANZUS tendent à se desserrer à la suite de la politique des gouvernements socialistes de l'Australie et de la Nouvelle-Zélande. L'Australie va retirer une partie de ses forces aériennes basées en Malaisie.
8. La tentative de déstabilisation des Philippines se poursuit sans relâche.
9. Au Nicaragua, la situation pourrit de plus en plus et l'évolution des événements est, pour l'instant, favorable aux sandinistes.
10. Les mouvements indépendantistes de la Guadeloupe, surtout, et de la Martinique entretiennent une agitation dangereuse aux Antilles.

Tout n'est pas négatif dans ce bilan considéré du point de vue des intérêts

de l'Occident. Les difficultés surgies au sein de l'ANZUS (Australie, Nouvelle-Zélande et Etats-Unis) ont contribué à renforcer ceux qui existent au sein de l'ASEAN (Malaisie, Grande-Bretagne et Etats-Unis surtout). De grandes manœuvres navales (Starfish) entre Singapour et la Malaisie ont été la réplique américaine à la pression russe. La Grande-Bretagne a l'intention d'envoyer un bataillon à Singapour. Le détroit de Malacca reste la clef du passage de l'océan Indien dans l'océan Pacifique. Bon an mal an, plus de mille cinq cents pétroliers géants de 180 000 tonnes franchissent ce détroit.

A l'arrière-plan, les affaires de l'Afghanistan et du Liban restent préoccupantes, alors que le réarmement progressif du Japon allège la charge américaine. Quand on parle de

Vladivostok, il faut voir autre chose qu'un port militaire; c'est le centre d'un système de bases s'étendant du Kamtchatka au sud des Kouriles et englobant l'île de Sakhaline. Ce système se prolonge au Vietnam où Da-Nang et Cam-Ranh sont devenues d'importantes bases.

L'eurocentrisme est dangereux dans la mesure où il masque l'importance d'événements qui se passent loin de nos frontières, dans une région qui devient de plus en plus le centre du monde parce qu'elle regroupe un potentiel économique formidable.

F. Ae.

*Note:* Diviser la Nouvelle-Calédonie en quatre districts selon un découpage soigneusement étudié aboutira à créer un district à forte majorité caldoche et trois districts à majorité indépendantiste.